

Pour ceux qui célèbrent la fête le 19 janvier, veuillez prendre connaissance de ce courriel dans 13 jours

Théophanie de Notre Seigneur Jésus-Christ

Fête des Lumières !

Belle et sainte fête



Jean, en voyant le fleuve dans le désert, la rosée dans la fournaise, la pluie sur la Vierge, le Christ dans le Jourdain, fut ému de crainte de même que son père avait tremblé devant Gabriel. En cette heure furent de plus grandes choses qu'il n'en fut jamais - en cette heure où le maître des anges venait vers un serviteur pour être baptisé ; aussi le Baptiseur, reconnaissant le Créateur et se mesurant lui-même, dit en tremblant : « Arrête, Rédempteur ! Que cela te suffise, n'allons pas plus loin. Je sais qui tu es : la lumière inaccessible ».

Romanos le Mélode, sur la Théophanie 4

Chers Pères, Mères, sœurs et frères bien aimés en Christ,

Théophanie, Epiphanie, manifestation divine. Jésus sort de sa retraite où il s'est préparé tant et tant d'années à sa mission. Et lors de cette sortie, il vient parmi les pécheurs, humble, dénudé, pauvre comme à la crèche, et comme un inconnu, pour se faire baptiser, Lui le sans péché, Lui la « Lumière inaccessible » (1 Tim 6,16). Toute l'hymnographie nous dit la vérité théologique de cette fête immense. « De Bethléem, rendons-nous au Jourdain, c'est là-bas que paraît maintenant Celui qui fait lever la Lumière sur ceux qui gisent dans les ténèbres. (...) Terre de Zabulon et toutes les contrées qui bordent le Jourdain, criez pour être entendues, car voici venir le Christ, le Salut et Lumière de la Rédemption » (3 Jan. apostiches vêpres). Il est La Lumière parfaite et véritable qui en entrant dans le monde éclaire tout homme (Jn 1,9). « Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu une grande Lumière » (Is 9,2).

Quelles ténèbres vient-il éclairer ? Les apostiches continuent ainsi « Le Rayonnement de la gloire du Père paraît au Jourdain, pour laver dans le baptême la souillure de nos âmes ». ... Nous sommes entourés de ténèbres, mais nous ne voyons pas toujours celles qui nous habitent au plus profond... Si nous sommes impuissants devant les premières, les secondes sont à notre portée, sur celles-ci seulement nous pouvons agir en les jetant dans les eaux du Jourdain sanctifiées par Celui qui y descend pour nous régénérer. En cette fête se manifeste la Trinité toute entière « Lumière est le Père, Lumière est le Fils, Lumière est le saint Esprit, Trinité Sainte Gloire à Toi ». Comme nous le disons dans le tropaire : « Dans ton baptême au Jourdain, Seigneur, s'est manifestée l'adoration due à la Trinité ».

Que cette nouvelle année 2026 soit lumineuse pour nos paroisses, nos communautés, nos familles, et pour chacun de nous. Rendons nos frères en Christ heureux par le don de nous mêmes, et entourons nos prêtres et nos Evêques pour servir avec eux cette Lumière qui vient nous purifier, afin que chaque jour elle progresse en nous et bouleverse notre âme d'être l'objet de tant de miséricorde.

En me confiant avec instance à votre prière, je vous garde dans la mienne et mendie votre bienveillance et votre clémence.

Sandrine